

" E S T U D I O S "

revista de analisis.

numero uno (Nº1)

noviembre - mil novecientos setenta y siete.



S U M A R I O

- a modo de presentacion
- carta de Antonio Gramsci
- la republica socialista de los doce dias (la.parte).
- una discusion necesaria 23-27
- documentos: resolucion de la OLAS.
- aqui : los versos.



comité de redaccion : colectivo de analisis

- § "Estudios" propone y acepta intercambios
- § "Estudios" admite la reproduccion total parcial de sus articulos, siempre que la fuente sea citada.



IMPORTANTE A NO OLVIDAR : la correspondencia puede ser enviada a la casilla B.P.1825 - 1000-Bruxelles-Belgique. (en el sobre solo indicar el numero de la casilla, NADA MAS.)

A MODO DE PRESENTACION

"Estudios" es una revista antiimperialista y anticapitalista y que , consecuentemente, aspira a la construccion de una sociedad socialista en Latinoamerica. y en particular, en Chile. En tal medida pretende ser un arma en la lucha ideologica que libra actualmente la izquierda chilena en el exterior.

"Estudios" no es el organo de ningun partido u organizacion politica, sino simplemente un vehiculo militante que permita emprender el necesario analisis de la la realidad continental y nacional. En este sentido, sus paginas estan abiertas para quienes deseen colaborar en el cumplimiento de este objetivo.

"Estudios" aparecera trimestralmente y espera contar con la acogida de los lectores.

EL COMITE DE REDACCION

"... Porque la clase obrera ha sido vencida? Porque ella estaba desunida? Porque el fascismo ha logrado sumir en la derrota no solo fisica, sino tambien ideologica al Partido Socialista que era el partido tradicional del pueblo trabajador? Porque el Partido Comunista no se desarrollo rapidamente en los años 21-22 y porque no ha logrado reagrupar alrededor de él a la mayoria del proletariado y de las masas campesinas?

Porqué los partidos proletarios italianos han sido siempre debiles desde el punto de vista revolucionario? Porqué ellos han dado muestras de debilidad cuando debieron pasar de la palabra a la accion? Ellos no conocian el terreno en el que debian actuar y sobre el cual ellos habrian debido librar batalla. Pensad en esto..."

"Después de mas de treinta años de existencia del Partido Socialista no ha producido un libro que estudiase la estructura economica y social de Italia. Es suficiente plantearse esta cuestion para darse cuenta que somos completamente ignorantes, que estamos desorientados. Es necesario realizar una implacable autocritica de nuestras debilidades; es necesario preguntarse las razones por las cuales nosotros hemos perdido aquello que eramos, donde queriamos llegar..."

"He aqui cual es la principal razon de la derrota del partido revolucionario italiano: no haber tenido ideologia, no haberla comunicado a las masas, no haber fortificado la conciencia de los militantes con convicciones tanto morales como psicologicas... Como puede entonces sorprender que algunos obreros se hayan volcado al fascismo?"

Antonio Gramsci, Carta
al periodico "Voce della
Gioventi" de Milan

LA REPUBLICA SOCIALISTA

DE LOS

DOCE

DIAS*

autor : Luis Cruz.

"LAS REVOLUCIONES, POR EL CONTRARIO, NO NOS HAN APORTADO MAS QUE CONTINUAS DERROTAS, PERO ESTAS INEVITABLES DERROTAS SON LA MEJOR GARANTIA DE NUESTRA VICTORIA FINAL. !CLARO QUE TODO ELLO ENTRANA UNA CONDICION! Y ES LA DE SABER EN QUE CIRCUNSTANCIAS HA TENIDO LUGAR CADA DERROTA, ES DECIR, SI HA SIDO EL RESULTADO DE UNAS MASAS INMADURAS QUE SE LANZAN A LA LUCHA, O EL DE UNA ACCION REVOLUCIONARIA PARALIZADA EN SU FUERO INTERNO POR LA INDECISION, LA TIBIEZA Y LA FALTA DE RADICALISMO".

(Rosa Luxemburgo, un dia antes de ser asesinada.)

INTRODUCCION

La etapa que se abre a partir del del golpe antiimperialista y antioligarquico del 4 de Junio de 1932 y que se cierra con el contragolpe del 16 del mismo mes, con la consecuente derrota de la clase obrera y el pueblo chilenos, constituye uno de los hitos mas significativos en la historia de la lucha de clases en Chile.

Su significacion historica reside en las modificaciones que produce en la lucha de clases y en las fuerzas sociales que es capaz de poner en la palestra historica. Es esta poderosissima razon, la que hoy, a mas de cuarenta años justifica su estudio.

Sin duda, un analisis riguroso de esta corta fase permitiria una mejor comprension del presente de la lucha proletaria, del mismo modo que el estudio del desarrollo de esta en los ultimos años , permitiria una mejor comprension del pasado de la lucha obrera y popular. El analisis de las experiencias de lucha es uno de los elementos fundamentales para la reconstruccion de la vanguardia revolucionaria de los trabajadores.

* El presente articulo es una version corregida y ampliada del aparecido en la Revista "Arauco" N°3, Julio de 1976, Bucarest.

Por razones de espacio, la segunda parte de este articulo se publicara en el N° 2 de nuestra revista.

El period. en cuestion no ha sido suficientemente analizado. Sin embargo, en las escasas obras que se refieren a él, es posible detectar dos grandes líneas en su caracterización.

La primera es la de aquellos historiadores que se sitúan en el punto de vista de las clases dominantes. Para ellos, el golpe del 4 de Junio es producto de la irracionalidad, del aventurerismo de sujetos apasionados y despechados que se lanzan a la aventura de derrocar al "gobierno legalmente constituido" para "implantar un régimen socialista en una nación cuya idiosincracia se opone a tales intentos". Una visión similar se encuentra en la izquierda, interpretación en la que solo cambia el contenido de los adjetivos, viendo en el golpe la acción de idealistas y de soñadores que solo pretenden construir un "Chile más justo y soberano".

Una segunda línea, marxista "ortodoxa" considera la República Socialista como "un intento de la burguesía para remontar la profunda crisis del sistema capitalista, usando unos cuantos demagogos que engañan a las masas, desviándolas del camino revolucionario". Una variante de esta línea define la República Socialista como un intento de la pequeña burguesía para enfrentar la crisis, intento pleno de vacilaciones y de inconsecuencias, características de las que es portadora esta clase, impotente, luego, para conducir a la victoria a las masas populares.

Ambas líneas parten de concepciones erróneas, aunque con elementos comunes. La una, la de las clases dominantes, idealista e irracionalista, lo explica todo a partir de la voluntad individual. La otra pretendidamente materialista y dialéctica, se sume en una explicación tan voluntarista como la anterior, pero cambia el sujeto: en vez de la voluntad del individuo, la voluntad de la clase. La historia se reduce finalmente a un gigantesco partido de ajedrez en que termina imponiéndose la voluntad de uno u otro de los combatientes, cada uno de los cuales actúa como sujeto único y unido, sin contradicciones internas, sin relaciones con su contrario.

La historia es la historia de la lucha de clases, de grandes conjuntos sociales que se enfrentan determinados por sus intereses globales en el seno de la sociedad. La resultante de esta lucha no coincide siempre, sino raras veces, con los fines conscientemente deseados por los hombres, por las clases en lucha. La resultante es siempre la resultante global del choque de intereses contradictorios, antagonicos de las fuerzas en lucha y no la mera concretización de los deseos y aspiraciones del vencedor.

De aquí que para comprender correctamente el desarrollo de la República Socialista, es necesario situarse en el complejo de contradicciones que definen en el momento histórico en que ella se produce y que a su vez le dan vida. Del mismo modo, es necesario analizar las contradicciones internas de las fuerzas en lucha, sus fraccionamientos y el modo como se relacionan. En esta perspectiva, el papel de los individuos no puede ser analizado sino en relación con las fuerzas sociales y con las condiciones que los sitúan en el primer plano de la lucha.

I

La contradicción fundamental que determina a nivel mundial el desarrollo de las otras contradicciones es la contradicción entre burguesía y proletariado, contradicción que está fundada en la creciente socialización de las fuerzas productivas capitalistas y en la universalidad de las relaciones capitalistas de producción. Es esta contradicción la que determina el desarrollo de las otras contradicciones que se manifiestan durante el período y que en una u otra coyuntura se transforman en la contradicción principal.

Entre estas contradicciones cabe mencionar, la contradicción entre clases y capas sociales explotadas de los países coloniales y dependientes y las clases dominantes de las naciones imperialistas; las contradicciones entre las potencias imperialistas entre sí y las contradicciones entre el "mundo capitalista" y el "mundo socialista" (reducido entonces solo a la Unión Soviética). En el período señalado, son las contradicciones interimperialistas las que aparecen como la contradicción principal del período, determinada a su vez por la contradicción fundamental, la contradicción entre burguesía y proletariado.

Estas contradicciones, influyéndose mutuamente, a nivel mundial se sobredeterminan de modo desigual y combinado provocando efectos diferentes a niveles distintos en las diversas formaciones sociales - eslabones de la cadena imperialista.

De aquí entonces la necesidad de analizar el modo concreto como operan estas contradicciones en una sociedad capitalista dependiente y periférica como la sociedad chilena de la época. Estas contradicciones operan desde el interior de la formación social chilena y no desde su "exterior". Las clases sociales internas no son, en la perspectiva en que se sitúa este artículo, meros objetos de la acción de las potencias imperialistas. Por el contrario, son elementos activos, relativamente autónomos, que en función de determinadas condiciones adoptan actitudes determinadas, condicionadas en lo fundamental por su situación dependiente con respecto a aquellas.

Así mismo, se sostiene que el modo de producción dominante en la formación social chilena es el Modo de Producción Capitalista, es decir, que es este modo de producción el que dinamiza el conjunto de la sociedad, imprimiéndole su sello a los otros modos y formas de producción. El artesanado, la producción manufacturera, la pequeña propiedad, las comunidades indígenas, las formas semicoloniales de explotación agraria constituyen otras tantas formas de producción cuyo desarrollo, vale decir, su "conservación-destrucción", está determinado por el Modo de Producción Capitalista.

CHILE: CAMPO DE LUCHAS INTERIMPERIALISTAS

El sistema capitalista mundial se encuentra en la época en una fase de transición caracterizada por el equilibrio inestable entre el capitalismo concurrencial y el capitalismo monopolista, fase que encontrará su fin con la Gran Crisis en 1930. En efecto, la crisis económica mundial marca el punto en que el capital medio pierde la hegemonía en favor del gran capital monopolista, proceso que se expresa de diversas formas en lo político: New Deal en los EEUU, nazismo en Alemania y Austria, etc. Tienen a acentuarse las diferencias entre el "viejo" y el "nuevo" imperialismo, entre las viejas formas de dependencia y las nuevas formas, lucha que pasa por entre los dos grandes imperialismos: el británico y el yanqui.

Así, América Latina es, en el período de entreguerras, campo de lucha de las grandes potencias imperialistas, en particular de las señaladas. La Guerra del Chaco y el conflicto de Leticia constituyen un trágico testimonio de lo anterior.

Cabe señalar que en Chile, el peso de los imperialismos franceses y alemán es escaso, en tanto que el del italiano casi nulo, afectando de todos modos la superestructura de la formación social. Así, es conocido el afrancesamiento de la intelectualidad y el predominio de las ideologías políticas y filosóficas francesas en la cultura nacional. También es conocida la germanofilia del Ejército cuya organización institucional está calada de los moldes prusianos. Cabe agregar además, que a partir de la creación del Movimiento Nacional Socialista de González von Marées en 1932, las empresas alemanas que operan en el país, apoyaron "moral" y materialmente al naciismo criollo en su acción antiobrera y antipopular, ayuda que se intensificó a partir del ascenso de los nazis al poder en Alemania en 1933, obedeciendo entonces a la política exterior de dominación del Tercer Reich.

El imperialismo británico, por el contrario, goza de una situación ventajosa. Desde comienzos del siglo pasado, Chile se ve atado por fuertes lazos económicos a Gran Bretaña. De aquí que, cuando el capitalismo británico alcance la fase monopolista; Chile quedará en su área de dominación imperialista.

Esta dominación se ejerce a través del dominio directo e indirecto del enclave salitrero y del comercio exterior del país. La alianza entre la burguesía imperialista británica y las clases dominantes locales se realiza por la vía del Estado. Para medir la importancia que a este respecto se le atribuye a este, baste recordar solamente la participación que le cupo al Almirantazgo británico en el derrocamiento del Presidente nacionalista Balmaceda.

Un sector de la burguesía chilena, aquí comprendida la burguesía agraria austral, la alta burocracia estatal, la burguesía "gerencial" -directores, abogados, gerentes de las empresas imperialistas-, mantiene una estrecha alianza con el imperialismo británico, fundada en su inserción en la división capitalista internacional del trabajo. El líder de

esta fracción de la burguesía es, en esta etapa, el caudillo liberal populista Arturo Alessandri Palma. (Presidente de la República entre 1920-1925).

La crisis económica, al sacar a luz las contradicciones de la sociedad chilena, pone al desnudo el carácter de la explotación imperialista británica, con lo que todas las formas de explotación ligadas a este, atraeran sobre sí los fuegos de las clases sociales afectadas. Por otra parte, al cerrarse los mercados británicos, la fracción de la burguesía "compradora", ligada a ese mercado se ve obligada a intentar - en forma frustrada- la ampliación del mercado interno, como única salida a la crisis y de las medidas que ello implica, la reactivación industrial, aumento de los salarios e incluso habla de "reforma agraria sobre bases técnicas". Esta es la base material de la demagogia alessandrista en esa coyuntura.

El imperialismo norteamericano, en una ofensiva por el predominio logra ocupar ya bajo el Gobierno de Ibañez (1927-1931) importantes posiciones en el enclave minero (salitre y hierro), servicios de utilidad pública (teléfonos y electricidad) y comercio exterior. Por otra parte, ya en el segundo decenio de este siglo se había constituido la Gran Minería del cobre de propiedad yanqui.

La fracción de la burguesía ligada al imperialismo norteamericano constituye un amplio abanico que comprende desde sectores agrarios exportadores, hasta sectores de la alta burocracia estatal constituidos en el período de Ibañez. Frente a la crisis, estas fracciones enfatizan la acción del Estado en el plano económico sin cuestionar la presencia imperialista yanqui en el país, a la que se le atribuye un papel modernizador, tarea a la que se siente comprometido el ibañismo, el que cuenta con apoyo prácticamente en todos los partidos.

La lucha por pasar a Chile del área de influencia del imperialismo británico a la del imperialismo yanqui - lucha ya prácticamente ganada por este último- es un elemento determinante de la inestabilidad hegemónica imperialista en la región. Esta situación profundiza la debilidad de las clases dominantes locales ligadas a uno u a otro imperialismo.

El agudizamiento de las contradicciones interimperialistas en la región es un factor que transforma a Chile en uno de los eslabones débiles de la cadena imperialista, posibilitando la existencia de la República Socialista. Esta situación es la que también habría posibilitado el radicalismo de la insurrección aprista de 1931 en el Perú y de las revueltas populares en San Salvador en 1932.

LA EXPLOTACION IMPERIALISTA EN CHILE

La segunda contradiccion a examinar es la que existe entre la burguesia de las metropolis imperialistas y las clases y capas sociales explotadas de un pais dependiente como Chile.

Una idea del papel del imperialismo en Chile lo proporcionan las siguientes cifras (aproximadas) de las inversiones extranjeras en Chile, en la decada del 30.

MINERIA.....	402.000.000	dolares
DEUDA EXTERNA.....	394.500.000	"
COMUNICACIONES.....	151.000.000	"
ELECTRICIDAD Y		
TRANSPORTES.....	56.000.000	"
COMERCIO.....	37.000.000	"
IND. MANUFACTURERA...	18.000.000	"

(Fuente: Jobet, Julio Cesar, "El Partido Socialista de Chile", Tomo I, Edit. PLA, Santiago de Chile, 1972, pp. 35-36).

Estas cifras indican la orientacion de las inversiones imperialistas en el periodo y la importancia que este asigna a algunas ramas de la economia, coincidente con la orientacion general de esta fase de la dominacion imperialista en que esta se ejerce fundamentalmente a traves del control de las materias primas y del comercio exterior.

Asi, el imperialismo controla las materias primas principales: el cobre, el salitre, el hierro, el borax y el manganeso. De este modo, aparece asi una primera contradiccion, la existente entre la burguesia imperialista y los trabajadores de la mineria explotados por la primera.

En el sector bancario operan algunos bancos extranjeros, especialmente norteamericanos, que sin haber traído grandes capitales al pais, operan con los depositos de los ahorrantes nacionales facilitandolos a las empresas extranjeras que operan en el pais.

Por medio de la deuda externa, a traves de los continuos creditos y empréstitos, el imperialismo en las epocas de bonanza habia reforzado su alianza con el bloque en el poder. La Gran Crisis, por el contrario, termina con este instrumento de la alianza. Ni Wall Street ni Londres ni los bancos suizos pueden seguir prestando dinero, con lo que la dependencia financiera del pais queda al desnudo. La falencia economica del Fisco obliga al gobierno de Ibañez a suspender el pago de la deuda externa, que pretendiera reanudar el Gobierno de Montero lo que suscita acidas criticas de la oposicion.

A lo anterior cabe agregar que la capacidad de importacion de las metropolis imperialistas decae enormemente de tal modo que los productos de exportacion nacionales no pueden ser adquiridos por aquellas. Ademas, las politicas proteccionistas adoptadas por esos paises impiden la apertura de nuevos mercados.

Estas condiciones determinan la disminucion de la capacidad de importacion del pais, generando un proceso de sustitucion de importaciones y de las ideologias que lo acompañan: el nacionalismo burgues, las creencias en las posibilidades de un "desarrollo hacia adentro", sin dependencia de los mercados externos; en la necesidad de debilitar el poder de las "oligarquias tradicionales" (la "fronda" aristocratica en el periodo ibañista), en la democratizacion politica efectiva, en una redistribucion del ingreso favorable a la gran mayoría y en la modernizacion social. En esta concepcion ideologica, los agentes de los cambios propugnados serian las clases "nacionales" interesadas en la independencia economica y apoyadas por el Estado planificador y benefactor que intervendría directamente en la gestion economica. Estos elementos ideologicos se encuentran presentes en una u otra forma en todos los grupos de oposicion al gobierno de Montero.

Los lazos de dependencia entre las metropolis imperialistas y la formacion social chilena se debilitan poderosamente a causa de la crisis economica misma, poniendo de relieve el caracter dependiente y deformado de la economia chilena, con lo que se fortalecen los grupos de tendencias "nacionalistas antiimperialistas". Elementos que constituyen otra de las condiciones que posibilitan el surgimiento de la Republica Socialista.

LAS CLASES DOMINANTES

Una tercera contradiccion es la existente entre burguesia y proletariado locales, entre las clases dominantes y las clases dominadas.

Uno de los elementos centrales a destacar es el caracter precozmente concentrado de la economia nacional, debido a la gran acumulacion de capital comercial y financiera efectuada por la burguesia local en periodos anteriores, merced a la exportacion de materias primas nacionales hacia los centros metropolitanos. Esta concentracion de la economia nacional se observa en casi todos sus sectores y ramas.

En el sector industrial, la situacion reseñada posibilita el establecimiento de industrias con tecnicas modernas -importadas de las metropolis imperialistas- y una gran capacidad productiva. La Compania Manufacturera de Papeles y de Cartones, la Compania de Cervecerias Unidas, la Compania de Refineria de Azucar de Vina del Mar, la Compania Chilena de Fosforos, la Compania Chilena de Tabacos, la Compania de Gas de Santiago constituyen ejemplos de lo anterior.

En estas empresas de alta tecnologia, la productividad es mayor, pudiendo producir a precios menores y disponer de mayores margenes de ganancia que les permite pagar mejores salarios, apraciendo con un rostro mas "humano" en comparacion con las empresas medianas y pequenas. Sera en ellas donde se desarrollara con mayor fuerza el reformismo burgues que predica la colaboracion entre el capital y el trabajo. Es tambien en el seno de la gran empresa donde se gesta el sindicalismo colaboracionista y "amarillo" de la decada del 20. Sin embargo, la crisis economica, al afectar tambien a la gran industria - aunque no en la medida en que afecta la mineria y la agricultura- pondra fin a todo genero de ilusiones reformistas, apareciendo la contradiccion entre capital y trabajo en toda su crudeza, no siendo todavia suficiente para liberar a la burguesia y al proletariado del "espíritu de la época".

Organizativamente, la burguesia industrial se expresa en la Sociedad de Fomento Fabril - organizacion surgida en 1883 por iniciativa gubernamental y de la Sociedad Nacional de Agricultura, bajo el lema "Chile debe ser un pais industrial"-, organizacion que representa sus intereses corporativos. Politicamente se expresa en partidos como el Radical y el Liberal a traves de los cuales capitaliza el apoyo de la pequena burguesia propietaria. El capital medio industrial se expresa a traves del Partido Demócrata y una vez dividido este, en el Partido Democrático, alessandrino.

Existe asimismo una debil burguesia ligada a la mediana mineria, que a veces comparte su dominio con el capital extranjero en algunas ramas, como ocurre en el salitre durante bastante tiempo. En este sector la actividad economica tambien se encuentra fuertemente concentrada. Existen monopolios como la Compania Carbonifera y de Fundicion Schager y la Compania Carbonifera e Industrial de Lota. Este sector se expresa a traves de la Sociedad Nacional de Mineria- surgida tambien de la Sociedad Nacional de Agricultura en 1883- como medio de organizacion de los intereses economico-corporativos. En lo politico, su representacion politica la constituyen los Partidos Radical y Liberal.

El agudizamiento de la crisis economica, genera en este sector una crisis de representacion. Afloran a la vez los intereses regionales, surgiendo partidos regionales que tenderan a agrupar a estos sectores. Cabe mencionar al Partido Radical Socialista Federalista de corta existencia, que representa los intereses de sectores de la mediana y pequena propiedad minera del Norte Grande y que mas tarde, desapareciera, integrandose muchos de sus miembros al Partido Socialista de Chile.

En el sector bancario, el Banco Central de Chile (institucion estatal) y el Banco de Chile, ejercen el control sobre el credito nacional. Asi, la burguesia bancaria a traves de diferentes lazos controla tambien las actividades industriales, agricolas, comerciales. Controla asimismo, el credito fiscal a traves de su ingenieria en las Cajas de Credito Agrario, Minero, Industrial e Hipotecario. Se expresa politicamente en los partidos Conservador, Liberal y Radical.

Una cuarta fraccion de la burguesia es la burguesia agraria, con características regionales distintas que se expresan en el plano politico. Asi, en el Norte Chico encuentra su expresion en el Partido Radical, en la region de Concepcion y la Frontera en los Partidos Radical, Agrario y Democrático; en el Llano Central en los Partidos Conservador y Liberal, en los que convive con la vieja oligarquia terrateniente-comercial.

En el agro es posible encontrar el mismo grado de concentracion que en las actividades economicas señaladas. Se reproducen a este efecto las siguientes cifras incompletas tomadas de la obra de Jobet ya citada:

N° de propiedades	Dimension del Predio	N° de Há
87.799	-5 Há	139.445
41.437	5 a 20	469.339
21.341	20 a 50	691.581
6.000	100 a 200	-----
5.323	200 a 500	-----
3.560	500 a 2.000	2.500.000
1.626	+ de 50.000	14.600.000

A via de ejemplo cabe mencionar que el poderio y la superficie que cubre una empresa agricola es tan enorme que se afirma que los limites de Chile y la Argentina no se encuentran en el Polo Sur, sino que limitan al Sur con la Sociedad Explotadora de Tierra del Fuego. Esta empresa y la "Ganadera Gente Grande" monopolizan la produccion y la exportacion de ganado ovino, lanas y carnes.

Por otra parte, el campo es atravesado por las contradicciones entre el capitalismo agrario y las formas de explotacion precapitalistas, por las contradicciones entre la gran propiedad agraria y la pequena propiedad, por las contradicciones entre patrones y trabajadores del campo, por las contradicciones entre las distintas formas de propiedad privada y los restos de las formas "comunistas" en disolucion de explotacion agraria indigene; entre los colonos (con tierras entregadas por el Estado) y los grandes propietarios de tierras. La agudizacion de estas contradicciones debilita al bloque en el poder.

Asimismo, cuando los efectos de la crisis comienzan a sentirse, la agricultura chilena pierde la mayor parte de sus mercados externos, comenzando su decadencia, que se vera agudizada por la politica de explotacion del campo que seguira a partir de entonces la burguesia industrial. Esta situacion exacerba los impulsos regionalistas de la burguesia agraria; surgiendo expresiones politicas regionales como el Partido Agrario de la Region de Concepcion y la Frontera. Esta contradiccion entre la ciudad y el campo se agudiza enormemente en este periodo. Practicamente, la gran mayoria de los grupos urbanos agitan la consigna de Reforma Agraria. Este agudizamiento de las contradicciones entre la ciudad y el campo es otro de los elementos que debilita al bloque en el poder.

LAS CONTRADICCIONES INTERBURGUESAS

En todo este algido periodo, las luchas entre las diferentes fracciones burguesas se agudiza enormemente. Sin embargo, importante es destacar que si estas contradicciones y diferenciaciones entre las distintas fracciones de clase actuan a nivel de la actividad economica, no operan necesariamente y en todas las coyunturas a nivel de los agentes de ella. En otros terminos, dado el caracter concentrado de la actividad economica, los mismos duenos de las empresas industriales son los que operan generalmente como propietarios de bancos o de fundos, apareciendo asi, la burguesia como burguesia generica, como clase propietaria en general. En periodos de aguda crisis economica y social como la senalada, esta caracteristica de burguesia generica tiende a desaparecer. Los agentes se "desdoblan" apareciendo como agentes especificos de una fraccion particular del capital. Asi, cada fraccion del capital lucha contra la otra. De aqui que la lucha entre estas fracciones por imponer su hegemonia en el bloque en el poder pasa a ser un elemento determinante de la coyuntura social. Del mismo modo, se hacen evidentes, las contradicciones entre el gran capital y el capital medio, en un proceso de sobredeterminacion mutua que torna mas compleja la lucha entre estas fracciones. El cuadro se complica aun mas si se considera la lucha entre la burguesia "pro-britanica y la "pro-yanqui", ya senalada.

Cabe asimismo, agregar que no se constata en el periodo la existencia de una "burguesia nacional" entendida como esa fraccion de la burguesia (grande o mediana) cuyos intereses son no solo estructuralmente contradictorios con los del imperialismo, sino que ademas esta dispuesta a enfrentarlo y a promover un proyecto de desarrollo autonomo. En los hechos, este proyecto sera recogido por la pequena burguesia, la que enarbola las banderas que debiera haber levantado la burguesia. Cuando estas banderas son tomadas por una u otra fraccion de la burguesia, ello no pasa de constituir una mera formula de compromiso, tendiente a atraer el apoyo de la pequena burguesia golpeada por el imperialismo.

Las contradicciones reseñadas mas arriba tienden a agudizarse con la crisis economica. El Gobierno de Ibañez crea la Compania de Salitres de Chile (COSACH), favoreciendo ostensiblemente al imperialismo yanqui, acarreandose los odios de los sectores pro-britanicos. Disminuye los gastos publicos con lo que los sectores empresariales que proveen al Fisco se ven afectados. El no pago a los empleados fiscales acentua la contraccion del mercado interno. La represion en contra de la oposicion burguesa la unifica en las nuevas condiciones, formandose el Frente Civilista de conservadores, liberales, radicales y demócratas que lanza la huelga general del comercio y de los profesionales, provocando la caida de la dictadura militar el 27 de Julio de 1931.

Los intereses contradictorios que expresa el Frente Civilista determinan finalmente su desintegracion. La lucha por la hegemonia se agudiza abriendose un periodo de inestabilidad hegemónica que se traduce en la incapacidad gubernativa y en la crisis del aparato de Estado mismo.

La incapacidad politica de las organizaciones politicas burguesas se revela en el crecimiento del papel de las organizaciones empresariales y gremiales. Existe una crisis de representacion politica. Quien designa como candidato presidencial a Montero en 1931 no son las organizaciones politicas derechistas sino que la Convencion de Profesionales.

EL ESTADO CAPITALISTA DEPENDIENTE CHILENO

El lugar donde se concentran y sintetizan todas las contradicciones sociales y en particular, las del bloque en el poder es el Estado. Asi, la crisis social se resuelve en crisis politica, en crisis de los aparatos de Estado.

En 1930, cuando debia renovarse el Parlamento, el gobierno de Ibañez "sugiere" a los partidos ponerse de acuerdo en la presentacion de una lista unica de candidatos en igual numero al de puestos a ocupar con lo que de acuerdo a la ley electoral dictada el año anterior no era necesario celebrar elecciones. Aceptado esto, nace el Congreso Termal -llamado asi por haberse logrado el acuerdo en las Termas de Chillan-, puntal legislativo del ibanismo con el que intenta enfrentar la crisis. Derrocada la dictadura, toda la oposicion antiibanista exige la disolucion del Congreso Termal restando asi legitimidad a este aparato de estado, base de una democracia parlamentaria. Esta reivindicacion, al no ser acogida por el Gobierno de Montero, agudiza las contradicciones del bloque en el poder.

La politización de las Fuerzas Armadas alcanza un gran desarrollo, dado el papel cesarista que juegan a partir de 1924 en la vida nacional. En efecto, la prohibición de la oposición opaca las contradicciones sociales, las que pasan a encarnarse en el grupo social reinante, en este caso, las FFAA. Las profundas contradicciones que conmueven al conjunto de la sociedad trazan profundas fisuras en su seno, que las atraviesan de arriba abajo. Los cortes horizontales son escasos. El más significativo es, sin duda, la sublevación de la Armada (1° al 6 Setiembre de 1931), originada en la protesta de la suboficialidad y de la marinería por la disminución de sus emolumentos en un 25% decretada por el Ministro de Hacienda del Gobierno de Trucco. Los marinos sublevados llegaron a proclamar la necesidad de la Revolución Social para lo que es necesaria la unidad con la FOCH. La marinería sublevada es finalmente derrotada por el intenso bombardeo a que son sometidos los barcos de los sublevados por la Fuerza Aérea y, además, a las debilidades de los noveles insurrectos. Asimismo, son también de recordar las continuas explosiones de rebeldía de los soldados y clases en distintos regimientos como el Maipo, Coraceros, Esmeralda y aun en carabineros para citar solo algunos, todos ellos marcados de un fuerte sello revolucionario y proletario.

Sin embargo, estos cortes "horizontales" constituyen la excepción, lo secundario en el período. Mas fundamental aparece la división de las FFAA "de arriba abajo", debida a la estructura jerárquica de las instituciones armadas, lo que se expresa en los sucesivos complotos, algunos de ellos con nombres tan pintorescos como aquel de "las niñas alegres de la calle Simpson" - para designar el lugar donde se reunían los aviadores ibanistas complotadores- o como el del "complot del ropero"- llamado así ya que en desde un ropero la policía vigilaba las reuniones de los conspiradores-, complotos que eran promovidos por las distintas fracciones de la burguesía a fin de derribar el gobierno de Montero.

Esta división vertical de las FFAA refleja también las contradicciones interimperialistas: las simpatías probritánicas de la Marina Chilena son de sobra conocidas así como la germanofilia del Ejército.

Por otra parte, las pugnas políticas de las distintas fracciones penetran hasta el núcleo represivo mismo del Estado. El alessandrismo controla la policía política lo que le permite complotar impunemente a la vez que vigilar a ibanistas y a socialistas. Cuenta asimismo con las simpatías de los oficiales de las viejas policías. El ibanismo, en cambio, controla el Cuerpo de Carabineros, su creación.

A lo anterior, cabe agregar la profunda desconfianza de las clases dominantes en las Fuerzas Armadas que la llevan a organizar Guardias Cívicas y a utilizar como brigadas de choque a su servicio al cuerpo de bomberos. Es en este contexto que, más tarde se organizan las Milicias Republicanas que cuentan no solo con el beneplácito del Gobierno de Alessandri sino inclusive con material del Ejército.

Por su parte, el gobierno monterista se encuentra sometido a otra contradicción: se apega a la letra de la legislación para diferenciarse de las arbitrariedades del gobierno castrense, pero a la vez respeta y aplica la legislación creada por este, sumiéndose así en una permanente parálisis;

Otra contradiccion que cabe anotar en el seno de los aparatos ideologicos de estado es la existente entre la Iglesia Catolica y la masoneria, empenadas en un lucha que se mantiene por motivos fundamentalmente ideologicos y en relacion al problema educacional.

Por otra parte, la falencia financiera en que se encuentra el Estado, provoca el descontento de la pequenaburguesia funcionaria la que resta su apoyo a las clases dominantes, creandose un centro de conflictos nuevos en el seno mismo del aparato administrativo.

En suma, la agudizacion de las contradicciones en el seno del aparato de Estado mismo y el debilitamiento de este, constituyen otra de las condiciones que permiten el surgimiento de la Republica Socialista.

LAS CLASES DOMINANDAS

Las clases dominandas constituyen en el periodo, antes que una masa indiferenciada, como lo sugieren ciertos estudios, grupos sociales relativamente estructurados y diferenciados como los que se indican a continuacion.

El proletariado, que esta constituido fundamentalmente por la clase obrera del sector minero y por los obreros de los grandes centros industriales. Pese a tratarse ya de una clase nacional se encuentra dispersa, aun en algunos centros regionales como los senalados, con lo que sus luchas tienden a quedar confinadas en el ambito local. Por otra parte, el 75% de los trabajadores de la industria se desempeña en empresas con 5 trabajadores y menos.

Tanto el proletariado minero como el industrial, por efectos de la crisis y al cerrarse numerosos centros productivos se ven disgregados en tanto que disminuye su numero.

El proletariado se agrupa en diversas organizaciones sindicales. La Confederacion General de Trabajadores, fusion de la antigua I.W.W. y de la Federacion Obrera Regional de Chile, ambas de orientacion anarcosindicalista, se basa en los sindicatos libres no legales, entre los que se cuenta a los maritimos, a los estucadores y a otros ligados a la construccion.

Tambien heredera del periodo anterior es la Federacion Obrera de Chile (FOCH), oeganizacion reestructurada en agosto de 1931, en conformidad a las nuevas orientaciones de la Internacional Sindical Roja de Moscu. De corte stalinista, tambien se basa en los sindicatos libres no legales. Sus bases bastante debilitadas por la crisis, se encuentran en los viejos centros mineros, en el salitre y en el carbon. En las grandes ciudades su influencia es escasa, excepto en el sector textil.

En noviembre de 1931 se constituye la Confederacion de Sindicatos Industriales de Santiago a base de sindicatos legales y en abril de 1932, sindicatos libres y legales fundan la Federacion Nacional Sindical y de Organizaciones del Trabajo, ambas de orientacion cada vez mas socialista.

Una idea del grado de organizacion sindical lo da el hecho de que en 1932 se contabilizan 168 sindicatos industriales (de fabrica) con 29.442 miembros.

Junto al proletariado se constata la presencia de un subproletariado que se ve incrementado por la cesantia y por la pauperizacion creciente de la pequena propiedad. Como fuerza social se expresa en las Ligas de Arrendatarios y en Comites de Albergue organizados en torno a una olla comun, y en los Comites de Cesantes.

Un tercer sector que es posible distinguir es la pequena burguesia cuya fraccion propietaria es fuertemente golpeada por la crisis, que hace desaparecer sus fuentes de ingreso, llevandola a engrosar las filas del subproletariado. Se encuentra organizada en asociaciones gremiales por rama economica, destinadas a defender sus intereses economico corporativos, generalmente en pugna con las grandes asociaciones empresariales como la SOFOFA, SONAAG o las Camaras de Comercio.

La pequena burguesia funcionaria estatal, fuertemente afectada por la reduccion del presupuesto fiscal, impaga durante meses o cesante, se radicaliza en un grado muy elevado. Es de destacar el alto nivel de organizacion y de combatividad de la Asociacion de Profesores de Chile, en la que priman las concepciones socialistas y anarcosindicalistas;

La pequena burguesia asalariada del sector privado es tambien afectada por la crisis economica general en la medida en que son alcanzadas las empresas en que laboran. Es en este sector en el que recluta sus huestes el nazismo criollo.

La pequena burguesia profesional sufre indirectamente los efectos de la crisis y pese a encontrarse escindi da politicamente es, sin duda, uno de los elementos mas activos del periodo. Se encuentra organizada en los Colegios Profesionales, de los cuales los mas importantes son los de Abogados y de Medicos. Son estas organizaciones las que constituyen la fuerza motriz de la huelga general que derroca a Ibanez en Julio de 1931. Son ellas tambien las que en la Convencion de Profesionales proclaman a Montero como su candidato a la Presidencia. Esta fraccion de la pequena burguesia se asimila ideologicamente a la masoneria, institucion burguesa que juega un rol fundamental en el logro de la unidad politica de los sectores "laicos" de la burguesia y de la pequena burguesia.

Por ultimo cabe citar a los obreros agricolas que, ademas de su dispersion territorial, se encuentran desorganizados y practicamente faltos de toda experiencia de lucha. Punto aparte mercen los obreros de las estancias magallanicas que dadas las particulares condiciones de trabajo en las estancias, mantienen en un nivel organizativo mayor, conservandose aun restos de las antiguas seccionales del Partido Socialista de Magallanes, asi como de los viejos consejos sindicales. En sectores muy localizados, los mapuches luchan por reconquistar las tierras que les fueran arrebatadas por los latifundistas blancos.

En las condiciones señaladas, la unica fuerza social capaz de imponer su hegemonia al conjunto de las clases y capas sociales explotadas es la pequena burguesia profesional urbana, dada su capacidad de

iniciativa politica y a su mayor preparacion y capacidad organizativa lograda en los colegios profesionales y en la masoneria y a los fuertes lazos que estableciera en los años 20 con las luchas obreras y populares.

Contribuye a afianzar este papel de la pequena burguesia, las concepciones ideologicas de que es portadora en la coyuntura: nacionalismo antiimperialista, estadolatrie, anticapitalismo (que mas que anticapitalismo es rechazo al gran capital monopolista), critica de la opulencia y del despilfarro del que hacen gala las clases dominantes, elitismo, anticlericalismo y creencia en el papel de la educacion como instrumento de ascenso social. En situacione de crisis politicas como la que se vive, la pequena burguesia se inclina por salidas de fuerza, por el golpismo de derecha o de izquierda. El grueso de estas concepciones es compartido de una u otra manera por los otros sectores populares.

En lo politico, las fuerzas populares se agrupan en organizaciones distintas. La influencia pequena burguesa se expresa a traves de la difusion del anarquismo y del anarcosindicalismo, expresado el primero en los Centros Libertarios y en los Ateneos Obreros, resurgidos a la caída de la dictadura y en los que se llama a la destruccion del estado opresor como fin supremo de la revolucion social, organismos que en ningun caso cuentan con un gran auditorio.

Las posiciones del reformismo pequeno burgues se expresan a traves del Partido Democrata, organizacion que se divide en un ala alessandrista (el Partido Democratico) y un ala de izquierda, que conservara ese nombre, y que une a los sectores populares del viejo partido.

Los grupos socialistas se empiezan a formar desde la caída misma de Ibañez. En ellos se expresan posiciones que van desde el reformismo pequeno burgues, pasando por las del reformismo obrero y el centrismo hasta posiciones marxistas revolucionarias.

El Partido Socialista Marxista surge a la luz publica en agosto de 1931, contandose entre sus fundadores al profesor Eliodoro Dominguez, al abogado Jorge Neut Latour y al ex-diputado Ramon Alzamora, en su mayoria ex-miembros de la Union Social Republicana de los Asalariados de Chile (Organizacion politica popular entre 1925-27) y perseguidos por el gobierno de Ibanez. En mayo de 1932 el PSM proclama su apoyo al Plan Davila al que compara con las medidas programaticas formuladas en el Manifiesto Comunista.

En Diciembre de 1931 se organiza la Nueva Accion Publica (NAP) con elementos provenientes de la masoneria como Eugenio Matte Hurtado, Alberto Patino Mac Iver y otros, asi como del movimiento obrero fochista tales como Carlos Alberto Martinez.

La NAP critica a las derechas y a las izquierdas, calificandolas de incapaces para solucionar los graves problemas nacionales y proporcionar un autentico bienestar al pueblo. Para ello palntea la necesidad de llevar a cabo una politica antiimperialista y soberana, de "justicia social! Denuncia la diplomacia secreta, exige el establecimiento de relaciones diplomaticas y comerciales con la URSS y plantea el trueque de cobre y salitres chilenos por productos sovieticos.

Para la NAP el principal instrumento de la transformacion social es la educacion politica de las masas populares y su organizacion politica y sindical. Para ello, la elevacion del nivel cultural del pueblo es un elemento esencial.

El principal medio de expresion de la NAP es el periodico "Claridad" (que comparte con el alessandrismo) y mas tarde, "NAP". Logra desarrollarse principalmente en Santiago, Valparaiso y Concepcion y, en particular, en los medios intelectuales y sindicales.

La Accion Revolucionaria Socialista se estructura a comienzos de 1957 conformada por intelectuales como Oscar Schnake Vergara y Eugenio Gonzalez Rojas, provenientes de las filas del anarquismo de los anos 20 y sindicalistas obreros como Augusto Pinto, de igual filiacion.

Dos grupos menores son el Partido Socialista Unificado -surgido de la fusion del Partido Socialista Revolucionario y del Partido Socialista Internacional, afiliado a la II Internacional- y la Orden Socialista, organizacion que cuenta con grandes simpatias entre los trabajadores del cobre.

Rasgos comunes a estas organizaciones es su definicion antiimperialista, antioligarquica e indoamericanista, aceptando en mayor o en menor grado el marxismo como metodo de analisis de la realidad social a la vez que pretenden agrupar a los trabajadores manuales e intelectuales organizados.

Distinta es la postura ideologica del Partido Comunista el que se encuentra dividido en este periodo en dos sectores: el "lafertista" o "stalinista" y el "hidalgista", que mas tarde adoptara las posiciones troskistas. Tanto la una como la otra se caracterizan por su economicismo, su concepcion catastrofista y por su incapacidad para elaborar una linea revolucionaria de masas que correspondiera a las caracteristicas del periodo.

En el ala stalinista - aceptada recién en el V Congreso de Moscú en 1928 como miembro de la III Internacional como miembro con todos sus derechos- lo anterior se expresa en la llamada "linea del Tercer Periodo" que impera en la Comintern bajo la direccion de Molotov y que se basa en el supuesto de que a partir del termino de la Primera Guerra Mundial la lucha del proletariado pasa por tres periodos: el primero que dura hasta 1923 cuando se consuma el fracaso momentaneo de la Revolucion Europea; el segundo que es un periodo de descenso de la lucha revolucionaria y que se extiende hasta 1928, en que se inicia el Tercer Periodo al desatarse con toda su crudeza la crisis economica -como finalmente ocurrio-, debilitandose el capitalismo, el que entra asi en su fase definitiva de agonía y podredumbre, dejando paso a la sociedad socialista. En estas condiciones de reflujo de la burguesia, de paso a la defensiva, el proletariado acicateado por la crisis, emprende movilizaciones masivas que el partido vanguardia debe transformar en una ofensiva generalizada para conquistar el poder y acabar con el sistema capitalista. Ante el ascenso revolucionario, la burguesia se fascista y con ella tambien sus agentes en el seno del movimiento obrero: los reformistas, organizados en sus sindicatos y en los partidos socialdemocratas, los que pasan entonces a transformarse en organizaciones "socialfascistas" a las que el proletariado revolucionario debe combatir con todas las armas a su alcance.

"La victoria sobre el fascismo pasa por sobre el cadaver de la socialdemocracia" es la consigna - que recuerda aquella no muy lejana que decia "La victoria sobre la burguesia pasa por sobre el cadaver de la ultraizquierda" - del momento y con la cual se justifica aun la alianza electoral con los nazis por parte del Partido Comunista Aleman. No es tambien en nombre de la lucha en contra del "socialimperialismo sovietico" que se apoya la contrarrevolucion y a las fuerzas reaccionarias en mas de algun lugar del mundo?

Los analisis de la Tercera Internacional se revelaron como falsos. La crisis economica no significa necesariamente que la burguesia pase a la defensiva. Por el contrario, la particularidad de la coyuntura consiste justamente en que el gran capital se lanza a una ofensiva por la hegemonia politica justamente en este periodo de crisis economica general. Por otra parte, el conjunto del movimiento obrero internacional se encuentra en una etapa de reflujo que no logran alterar ni las declamaciones izquierdizantes ni las acciones vanguardistas de las organizaciones stalinistas. Asi, el fascismo no es la respuesta contrarrevolucionaria de una burguesia debilitada frente al ascenso revolucionario de un proletariado al ataque. Muy por el contrario: en los paises en que el fascismo llega al poder, el proletariado se encuentra ya derrotado antes de que éste hecho ocurriera. Además, como la historia misma se encargo de demostrarlo, las diferencias cualitativas entre democracia y fascismo son bastante grandes.

Sin embargo, aplicando los analisis señalados, el PC local, considera los nacientes grupos socialistas y los sindicatos no afiliados a la FOCH no solo como social demócratas y amarillentos, herederos del socialdemocratismo de Recabarren y del antiguo POS, sino que además como "socialfascistas". Es en esta optica que el PC local emprende la division de algunos gremios y sindicatos importantes, dando origen a organizaciones sindicales paralelas como la Federacion de Maestros de Chile.

El ala "hidalguista", por el contrario, aunque compartiendo lo esencial del analisis anterior, logra diferenciar las distintas fracciones de la burguesia, la burguesia fascista de la no fascista, a esta de sus agentes en el seno del movimiento obrero. De aqui que plantee entonces la posibilidad del Frente Unico Obrero inclusive con los dirigentes reformistas en el campo obrero, aun por una plataforma minima a fin de que el movimiento obrero hiciera frente a la crisis unido. Ello permitiria emprender acciones unitarias de mayor monto que permitirian impulsar la Revolucion Socialista. Este sector se aglutina en torno al senador Manuel Hidalgo, uno de los fundadores del Partido Obrero Socialista en 1912, ex-regidor por Santiago en representacion de aquel y mas tarde, uno de los fundadores del Partido Comunista de Chile, por cuyas filas es elegido senador en 1925.

Esta division en el seno del Partido Comunista habia culminado ya con la escision en 1930, en plena clandestinidad. En las elecciones presidenciales de noviembre de 1931 ambas tendencias presentan a sus respectivos lideres como candidato. Elias Lafferte Gaviño, dirigente de la FOCH desde 1925 y designado como Secretario General de la FOCH en agosto de 1931-obtiene 2.454 votos en tanto que Manuel Hidalgo solo 1.263.

Frente a este cuadro de dispersion politica y sindical se suele señalar que esta falta de unidad es el elemento fundamental que habria impedido a la clase obrera acceder al poder, afirmacion que no resiste ningun analisis. Baste recordar solamente que la division de las fuerzas populares ha sido una de las caracteristicas presentes en casi todos los procesos revolucionarios - tanto de las revoluciones triunfantes como de las derrotadas-, de aqui entonces, que no se pueda arguir que la unidad es la condicion fundamental del triunfo. Lo que si es decisivo es que la organizacion marxista revolucionaria cuente con un proyecto politico coherente, fundado en un analisis cientifico de la realidad que responda al grado de desarrollo real de la conciencia de las masas asi como a sus intereses estrategicos a largo plazo, proyecto politico que debe resumir y sintetizar la experiencia del movimiento obrero revolucionario internacional. El implica la posesion de una linea de masas revolucionaria. Por ultimo, aun dados esos elementos, la organizacion revolucionario no debe estar afectada por la crisis ideologica que conmueve en situaciones de crisis general al conjunto de la sociedad.

Lejos estan de esto las organizaciones revolucionarias y aun la ideologia marxista misma, la que tambien se encuentra en crisis producto del dogmatismo stalinista e influenciada a la vez por elementos de la ideologia pequenõ burguesa.

El conjunto de la crisis economica, social, politica e ideologica que conmueve a la sociedad chilena deja en evidencia la incapacidad de la burguesia para entregar una solucion. Ello plantea la necesidad de solucionar la crisis con los medios revolucionarios de la clase obrera. Sin embargo, esta esta fuertemente golpeada por la crisis y disgregada como fuerza social y politica por lo que se encuentra incapacitada para dar tal solucion. Ello es el reflejo a escala nacional de la situacion de reflujo del movimiento obrero internacional.

Es justamente este "vacio social", esta necesidad social insatisfecha, originada en la incapacidad de la unica clase social capaz de llevar hasta sus ultimas consecuencias la revolucion social, lo que permite la hegemonia de la pequena burguesia radicalizada en el seno del movimiento popular.

Es tambien este "vacio social" el que explica la necesidad de "una solucion por arriba" a la crisis, llevando a algunos sectores obreros a ofrecer su concurso a los distintos proyectos conspirativos emprendidos por las distintas fracciones de la burguesia antimonterista que le usan a su vez como instrumento de presion en contra de sus contrincantes. Ya en el complot del Roperero, el ibanismo ofrece a los dirigentes sindicales a cambio del apoyo obrero, tres carteras ministeriales, una puesta al día de la legislacion social y la devolucion de todas las prendas pignoradas en la Caja de Ahorro popular (El "empeñar" prendas en la popular "Tia Rixa" era un espectáculo diario y multitudinario en esos dias de miseria extrema).

La radicalización de todas las clases y capas populares crea condiciones para el asalto revolucionario al poder; Sin embargo, ello se ve obstaculizado por la incapacidad social, política e ideológica del proletariado para abordar esta tarea y aun lograr mantenerse en el poder. La única capaz de acometer esta tarea en nombre del proletariado es una fracción de la pequeña burguesía. Lo anterior constituye otra de las condiciones - a la vez, uno de los límites- de la República Socialista.

LA GENERALIZACIÓN DE LAS IDEAS SOCIALISTAS Y LA REVOLUCIÓN DE OCTUBRE

La Revolución de Octubre crea una nueva contradicción: la contradicción entre capitalismo y socialismo. Esta contradicción se interioriza en el seno de la formación social chilena a nivel de la ideología al poner de relieve problemas como el del poder obrero, la necesidad de la planificación económica socialista, el internacionalismo proletario. Contribuye, asimismo, a acentuar el miedo de las clases dominantes a la posibilidad de cualquier movimiento revolucionario.

Todos estos elementos ideológicos se insertan en una situación en que la ideología burguesa se encuentra en crisis y en que las ideas socialistas se han generalizado en toda la sociedad. Así, cualquier medida de reforma social o que involucre la participación del Estado en su ejecución es considerada como socialista. De ello es responsable en gran medida la ideología liberal imperante para la cual la intervención directa del Estado ya sea en la economía o en las relaciones sociales es considerada como una medida socialista.

Es este ambiente ideológico el que permite que líderes de la oposición como Arturo Alessandri Palma y Carlos Davila se definan como "socialistas" a la vez que ello les permita contar con sus respectivos "Partidos Socialistas": el Partido Socialista de Chile, de José Dolores Vásquez -cuyos miembros se integran en su mayoría después al Partido Liberal-, el Frente del Frente de Izquierda, "alessandrista" y el Partido Socialista Marxista que apoya a Carlos Davila en todo el período anterior a la República Socialista.

Es justamente esta generalización de las ideas socialistas la que explica que el nombre de la República Socialista sea conservado por gobiernos tan dispares como los de Davila y de Blanche; los que tampoco escatiman palabras de loas para "tan bello ideal" mientras masacran obreros y "fondean" trabajadores.

Esta generalización de las ideas socialistas es otro de los elementos que posibilitan el surgimiento de la República Socialista del 4 de Junio.

§§ (por razones de espacio este artículo continuara en el número dos de la revista "Estudios") §

UNA DISCUSION NECESARIA

Con posterioridad al sanguinario golpe militar del 11 de Setiembre de 1973, dos posiciones se perfilaron en el seno de la izquierda chilena: la de la mayoría de los partidos de la UP y de la Coordinadora de Regionales del PS que definen el regimen politico de excepcion existente en Chile como "fascista", aunque reconocen en algunos casos ciertas diferencias con el fascismo que denominan clasico y , aun mas, lo denominan como neofascista, y la de una minoria de organizaciones, -el MIR, principalmente, y sectores del MAPU y de la Izquierda Cristiana-, las que caracterizan el regimen como "dictadura militar gorila".

Por distintas razones que no es del caso enumerar aqui, el debate se ha mantenido solo en circulos reducidos. De todos modos, quien ha mantenido con mayor firmeza sus puntos de vista es el primer grupo de organizaciones. Una respuesta global ha sido dada, en cierto modo, en el Seminario realizado en Bolonia en abril recién pasado sobre "America Latina bajo la hegemonia militar" con el patrocinio de la Liga Internacional por los Derechos y la Liberacion de los Pueblos.

Considerando que este debate se debe masificar -"de la discusion nacera la luz"-, el Comité de Redaccion abre las paginas de "Estudios" para quienes deseen participar en esta discusion que esperamos sea fructifera.

Es en este espíritu que damos a la publicidad las "Notas para un estudio del regimen militar en Chile", elaboradas por uno de los miembros del Comité de Redaccion, a fin de proporcionar algunos elementos para el analisis.

Este estudio es el resultado de los analisis que se efectuaron sobre el regimen militar en Chile, en el marco de un simposio de los analisis efectuados por los miembros de la Liga Internacional por los Derechos y la Liberacion de los Pueblos, en el mes de mayo de 1976.

"NOTAS PARA UN ESTUDIO DEL REGIMEN MILITAR
EN CHILE"

El objetivo esencial de estas notas es proporcionar elementos para el analisis. Desde este punto de vista, no se trata de conclusiones totalmente elaboradas ni mucho menos, sino, mas bien, de puntos de partida para una investigacion sistematica e integral del tema. De aqui entonces su valor hipotetico y en tal calidad, por tanto, deben ser sometidas a la verificacion. Por otra parte, no presentan una sistematizacion completa. Se trata mas bien de reflexiones inspiradas en diversas lecturas que se refieren al problema en cuestion.

1.- La importancia del tema.-

Se suele repetir que una linea correcta solo puede basarse en un analisis correcto, apreciacion que corresponde a una forma concreta de aquel otro postulado "Sin teoria revolucionaria, no hay movimiento revolucionario", precisando de este modo la importancia de la teoria no solo para el exito de un movimiento revolucionario, sino tambien, para su existencia misma. De aqui entonces la necesidad de afinar los instrumentos de analisis, de mejorar y perfeccionar la "teoria", en vista de que ella nos pueda servir de mejor forma para conocer la realidad. En este caso particular la realidad latinoamericana y chilena en particular.

Sin embargo, la mayoria de los analisis que se efectuan en torno al regimen surgido el 11 de Setiembre de 1973, a lo mas tienden a repetir los analisis (incorrectos) efectuados en vistas de otras situaciones. En particular, por ejemplo, los analisis de la III Internacional sobre el fascismo en las metropolis europeas. Asi, por lo general, se tiende a la identificacion facil de Estado fuerte -y/o dictaduras militares, populismos reaccionarios, bonapartismos, aun inclusive, la tendencia cada vez mayor del Estado democratico liberal a "endurecerse"- con el fascismo.

Esta situación puede ser adjudicada a la dependencia ideológica de los sectores "intelectuales" de la izquierda chilena, lo que sin embargo, es insuficiente. No deja de ser cierto, también su falta de conocimiento de la historia real de la lucha de clases no solo a escala internacional, sino también de la lucha en el plano nacional. Ello no es solo privativo de sectores de la izquierda chilena, errores similares es posible detectar también en otras latitudes. Baste solo mencionar el grave error de la izquierda argentina en lo de Perón. Así, "gobierno fuerte, dictatorial, nacionalista con apoyo de masas= fascismo, ergo, "unidad nacional antifascista", desde Bremen (embajador yanqui) hasta Godovilla, error del cual la izquierda argentina tardaría años en recuperarse. Y en Chile mismo, aunque sin alcanzar la gravedad ni las dimensiones del caso anterior no se unió en un momento muy preciso desde el Partido Conservador, pasando por liberales, radicales, socialistas de Chile hasta el PC (entonces en la ilegalidad) en contra del "Paco" Ibanéz a fin de detener su escalada dictatorial que podría conducir a una nueva forma de "fascismo"?

El problema no es puramente académico. Ni los militares son galgos (ó podencos) ni la clase obrera es una liebre. Y aunque sea lo que se sea el régimen dictatorial (fascista, "gorila" o cualquier otra cosa) , lo cierto es que caracter proimperialista, defensor del gran capital, reaccionario , antipopular y antiobrero es innegable. Y cualquiera sea su carácter , por ser un régimen enemigo del pueblo, de todos modos hay que luchar en contra de él. El problema no es, entonces, como lo plantean algunos sectores de que "dejemos de discutir y luchemos"; el problema es justamente como luchar y más aun lo que no deja de ser importante, cual es la política de alianzas de las fuerzas políticas de izquierda: lo que es tan evidente a partir del momento mismo en que en la discusión iniciada entre el PC y el MIR - que fueron hasta no hace mucho, los polos en torno a los que se dividía la izquierda, así como el PS el eje en torno al cual se agrupaba-, ambos problemas fueran indisolublemente ligados.

Un analisis en profundidad del regimen surgido en Chile no puede hacer abstraccion del contexto internacional existente, de la lucha de clases a nivel internacional, de la relacion de fuerzas existente entre burguesia y proletariado a nivel internacion, de las contradicciones entre las potencias imperialistas entre si, de las relaciones entre los paises capitalistas y los socialistas y el de estos con los paises dependientes, etc. En otros terminos, el analisis debe estar orientado a establecer el lugar de la formacion social chilena en la cadena imperialista, vieja nocion leninista, frecuentemente lanzada al cuarto de los trastos viejos. Ello implica un trabajo de mas largo aliento que el que en estas lineas se puede efectuar.

Un segundo conjunto de elementos a considerar son aquellos aspectos de la formacion social chilena determinantes en su desarrollo, en su "conservacion (reproduccion)- transformacion", que implica un analisis de su estructura economica, politica e ideologica, de las contradicciones entre las clases dominantes, de los antagonismos de estas con las clases dominadas, de las contradicciones internas de estas. Importante, sin duda, sera el analisis profundo del papel jugado por el Estado. A este respecto, existen muchos estudios, algunos de los cuales han sido trasladados de manera mecanica al analisis momento actual. Por otra parte, suelen reflejar mas que nada las aspiraciones, deseos, rechazos de sus autores que un analisis cientifico de la realidad a la que se refieren.

Un tercer aspecto lo constituye el analisis de la coyuntura especifica en la que se genera el actual proceso de desarrollo capitalista en Chile. ~~A este aspecto nos referiremos a continuacion~~
i' s.

Las contradicciones del desarrollo capitalista dependiente se agravan a medida que se profundiza la penetracion del imperialismo en el conjunto de toda la sociedad, proceso que es precedido por un ascenso de la lucha de masas. Asi, penetracion imperialista y ascenso de la lucha de masas caracterizan el comienzo de la etapa que se inicia aproximadamente en 1967.

La insercion en la nueva fase de integracion monopolica mundial, significa para el gran capital el paso a la ofensiva por conquistar la hegemonia en el seno del bloque dominante. El ascenso de la lucha de masas impide a su vez que esta ofensiva se transforme a su vez en una ofensiva del conjunto de las clases dominantes en contra de las clases dominadas. Ello es particularmente claro a partir del periodo que se abre el 4 de Noviembre de 1970 al subir al gobierno la Unidad Popular. Asi, la crisis de direccion que sufre la clase dominante se agudiza con la nueva situacion. Esta lucha por la hegemonia a lo largo de todo el periodo de la UP sera una constante de todo el periodo en el seno de las clases dominantes. Otro aspecto de esta crisis, que a su vez la genera y a la vez es producto de ella es la lucha del capital industrial en contra del capital agrario, que se expresa en un momento en la Reforma Agraria demócratacristiana, la que junto a agudizar la crisis del bloque en el poder, moviliza a las clases dominadas del campo.

Paralela a la crisis de las clases dominantes se asiste a una crisis del Estado, la que se hace mas patente en el periodo de la UP, puesto que la asuncion del gobierno por parte de la UP significo la intromision en el aparato de Estado de una fuerza social distinta. La pequena burguesia radicalizada, democratica, progresista y antiimperialista, apoyada e impulsada por el movimiento obrero y popular, toma el control del Poder Ejecutivo, rama "basica" y fundamental del aparato de Estado burgues, chocando con el Parlamento (mayoria de los representantes burgueses) y con el "Poder" Judicial (dominio de la burguesia tradicionalista). Choca asimismo con la fraccion de la pequena burguesia funcionaria que apoyaba tradicionalmente al bloque dominante.

Esta crisis del sistema de dominacion se empalma con el desarrollo exacerbado del antagonismo entre burguesia y proletariado; antagonismo que presenta en la coyuntura algunas particularidades, a la inversa de los fascismos.: la clase obrera y el pueblo estan a la ofensiva, la burguesia a la defensiva, aun cuando sigue siendo a lo largo de todo el periodo el aspecto dominante de la contradiccion fundamental. Mientras la clase obrera y el pueblo crean los germenos de un doble poder, la escuela, la propiedad, los medios de comunicacion de masas, en general, casi todos los aparatos de dominacion se encuentran resquebrajados. Asi, la crisis del sistema de dominacion es acompañada de una situacion prerrevolucionaria que se prolonga y se desarrolla hasta el 29 de Junio de 1973.

A diferencia del fascismo, el regimen militar no es ni impulsado al poder por un movimiento de masas (sólo un sector de la pequena burguesia y de la "aristocracia obrera" se movilizo) ni cuenta a lo largo de todo el regimen militar con movilizacion de masas. No existe el Partido fascista de masas que funcione en los aparatos ideologicos de Estado ni aun siquiera fuera de ellos. Si bien "Patria y Libertad" intenta en un primer momento el aparato de Estado, se disuelve en el seno de este, subordinandose a las Fuerzas Armadas. El otro intento de contar con fuerza social organizada, el MUN comienza y termina en un profundo fracaso.

A diferencia del fascismo, las Fuerzas Armadas tienden a fundirse con el aparato de Estado, pero subordinandolo y esto, desde los primeros momentos. Asi, se opera una militarizacion del conjunto de la vida social. Chile entero es transformado en un gigantesco cuartel.

A diferencia del fascismo, la crisis politica que da origen al golpe no esta acompanada de una crisis de representacion. Es decir, los partidos politicos burgueses siguen manteniendo sus lazos de representacion con sus representados..Y si las organizaciones corporativo-economicas de las clases dominantes comienzan a jugar un papel cada vez mas pronunciado, ello a fin de dividir el trabajo en el seno de la clase dominante al igual como ocurre en el seno de las clases dominadas. Asi, el partido se preocupa de lo politico y el sindicato de lo "economico". Si estos partidos son declarados "en receso" primero y mas tarde disueltos, es justamente por la tendencia de los regimenes militares actuales a devenir en partidos politicos. Asi, las Fuerzas Armadas se transforman en el Partido Politico de la burguesia, en su representacion politica y militar, tendencia que es observable en la mayoria de los paises en que se instauran regimenes militares, reproduciendo en su seno todas las contradicciones del bloque en el poder.

TEXTO DE LA RESOLUCION DE LA PRIMERA CONFERENCIA DE LA ORGANIZACION LATI-
NOAMERICANA DE SOLIDARIDAD (OLAS), LA HABANA, CUBA, AGOSTO DE 1967.-

A partir de 1943, comienza una nueva etapa de ascenso de la lucha obrera y popular en el mundo. El movimiento obrero de los países capitalistas altamente desarrollados, fuertemente golpeado por los regímenes de excepción que afectaron en especial a los países de Europa Central y del Sur, se repone debilmente. Es por ello que el eje de la lucha pasa a los países coloniales y dependientes. La contradicción principal pasa a ser entonces entre las potencias imperialistas, hegemónicas por Estados Unidos, y las naciones explotadas y dependientes del Tercer Mundo. La solución a esta contradicción es la revolución antiimperialista y antioligarquica, de contenido nacional-popular y democrático. La fuerza propulsora de estos movimientos es o la "burguesía nacional" o la pequeña burguesía, encuadrada dentro de masivos Movimientos de Liberación Nacional. Dentro de este cuadro se inscriben la Revolución China que rompe justamente con esa burguesía "nacional", la Revolución Boliviana de 1952, la Revolución Nasserista en Egipto, y los distintos movimientos que luchan por la independencia nacional en Africa y Asia.

A esta dinámica general no escapa tampoco América Latina: la Revolución Cubana surge también como una aspiración fundamentalmente democrática que finalmente, debido a numerosas determinantes tiende a radicalizarse cada vez más, transformándose en una Revolución Socialista. Los mismos elementos que contribuyen a la radicalización de la Revolución Cubana contribuyen también a la radicalización de las fuerzas políticas que hasta entonces solo se planteaban metas democráticas. A su vez, la misma Revolución Cubana, contribuye a ese proceso de radicalización. América Latina comienza a arder por sus cuatro costados. La guerrilla aterroriza a las burguesías yanconas del imperialismo. Independientemente de los errores cometidos, la lucha guerrillera deja para las nuevas vanguardias latinoamericanas - o mejor dicho, para las vanguardias que están por venir - una lección fundamental: la conquista del poder para la clase solo podrá hacerse por la vía armada.

Es en esta perspectiva que la Tricontinental acuerda - a propuesta de, a delegación chilena, y más concretamente del camarada Salvador Allende - la creación de una organización de solidaridad que prestase apoyo político y logístico a las organizaciones guerrilleras que aun se mantenían.

La iniciativa fue calurosamente acogida por las distintas fuerzas revolucionarias y progresistas del continente. Así, en agosto de 1967 se reúnen en la Habana, Cuba, Primer Territorio Libre de América, veintisiete delegaciones de América Latina, una delegación procedente de Estados Unidos, con un delegado de honor, Stokely Carmichael, de las Panteras Negras y veinticinco grupos "observadores. En ella se nombra Presidente de Honor al heroico Comandante Ernesto "Che" Guevara". Así, se da inicio a la Primera Conferencia de la Organización Latinoamericana de Solidaridad que es presidida por la c. Haydée Santamaría.

En ella se aprueba la siguiente resolución:

"La intervencion ha sido factor constante en la politica de Estados Unidos hacia America Latina, desde la enunciacion de la unilateral Doctrina Monroe en 1823, hasta la concepcion del dispositivo militar de agresion multilateral de la FIP en epocas mas recientes. El elemento que caracteriza la politica del imperialismo en la post-guerra en America Latina es la formulacion de una estrategia continental destinada a ahogar los movimientos populares latinoamericanos y aislar a nuestro hemisferio del auge de las luchas de liberacion en Asia y Africa. El triunfo de la Revolucion Cubana acelero los planes del imperialismo norteamericano, empeñado en hallar coberturas multilaterales para sus propositos de intervencion, agresion y freno del proceso revolucionario del continente".

"Los mecanismos de intervencion politico-militar de los Estados Unidos, dentro y fuera de los organismos internacionales, se han fortalecido, como confirman las innumerables agresiones de que han sido objeto la Revolucion Cubana y los movimientos populares de America Latina, en particular los heroicis pueblos de Guatemala y Santo Domingo"

"La OEA, fundada en 1948, es una prolongacion de la llamada "Union Panamericana" y de hecho, a pesar de su creciente desprestigio, instrumento idoneo concebido por el imperi lismo yanqui para encubrir y legalizar sus despojos, arbitrariedades e intervenciones. En 1954 la OEA justifico "legalmente" la intervencion de la CIA en Guatemala, una de las paginas mas sombrias en la historia de esta organizacion, antes del triunfo de la Revolucion Cubana. El aislamiento y el objetivo de ulterior destruccion de la primera revolucion socialista en America Latina, por el peligro que su ejemplo entraña para el imperialismo , figura a partir de 1959 entre las mas altas prioridades estrategicas de Estados Unidos. A la consecucion de este objetivo, apelando a las mas bajas conjuras, dedico dicho pais los mayores esfuerzos de la sometida organizacion".

"En la Conferencia de Cancilleres de Chile, en 1959, se afirmo, en obvia alusion a Cuba, que la "democracia representativa" peligraba en el hemisferio. En Costa Rica, en 1960, se prepararon las condiciones para la agresion de Playa Giron; en 1962, alegando la incompatibilidad del marxismo-leninismo con el sistema americano, se expulso a Cuba del organismo; en la Novena Conferencia de Consulta, celebrada en 1964, se impuso a Cuba sanciones politicas y economicas. Pero el mas deleznable y brutal acto de entrega a los designios imperialistas de los Estados Unidos, por parte de la Organizacion de Estados Americanos, fue la legalizacion posterior de la criminal intervencion yanqui en Santo Domingo, cinicamente respaldada , meses despues, por la infame resolucion 560 (Selden) de la Camara de Representates de Estados Unidos".

"Ante el auge de la lucha popular en America Latina, el imperialismo yanqui creo en 1962, dentro de los marcos de la OEA, la llamada Comision Especial de Consulta sobre Seguridad, cuyas actividades , caracterizadas en terminos claros, se proponen coordinar las acciones represivas contra los movimientos de liberacion, en estrecho contubernio con los gobiernos titeres del hemisferio. Mediante las resoluciones de su Segundo Periodo de Sesiones, se crea la Policia Interamericana, encargada de aplicar y coordinar la represion en todo el continente; se recomienda la convocatoria a una reunion de Ministros del Interior de los

gobiernos miembros de la OEA para lograr un grado adecuado de coordinacion represiva a nivel hemisferico y se considera el establecimiento del Consejo de Seguridad Interamericano. al influjo de la Comision Especial de Consulta sobre Seguridad, se han entrenado, en escuelas establecidas al efecto en Puerto Rico, Panama y Washington, centenares de esbirros destinados a reprimir las manifestaciones de lucha popular en America Latina"

"Las reuniones de **Ministros del Interior**, realizadas al amparo de la ODECA desde 1962 y en el curso de las cuales se inauguro el titulado "Consejo de Seguridad Centroamericano" han hecho avanzar en grado excepcional la penetracion y control del FBI y la CIA en los cuerpos represivos del hemisferio ".

"La Junta Interamericana de Defensa, en su caracter asesor, ha servido de foro para la preparacion de los primeros planes de la FIP".

"Uno de los instrumentos mas agresivos y lesivos a las soberanias nacionales del sistema estretgico continental del imperialismo, es el dispositivo de bases militares, navales y aereas en la region del Caribe y America del Sur, que constituyen una plataforma de agresion permanente contra los pueblos de America Latina. Las quince bases del Canal de Panama; la base aeronaval de Guantanamo; el vasto complejo de bases militares, navales y aereas instaladas en Puerto Rico, que incluye dos bases de armamentos nucleares y el Comando Naval del Caribe, con sede en la base Roosevelt Roads; las bases estadounidenses en Jamaica, Trinidad-Tobago, Bahamas, Guayanas y Ecuador, y las tituladas estaciones de rastreo, que en realidad encubren actividades militares, en paises como Paraguay, Brasil, Chile, Argentina, Mexico, Peru y Puerto Rico, componen el complejo aeronaval de Estados Unidos que forma parte de la estrategia militar continental del imperialismo yanqui".

"Parte del vasto plan de preparacion contrarrevolucionario del imperialismo es sin duda el programa de entrenamiento que se lleva a cabo en el Colegio Interamericano de Defensa, en Washington, y en centros especializados antiguerrilleros como Fort Gulick y Howard (Zona del Canal de Panama) y Fort Bragg, Fort Benning y la Base Aerea de Elgin, en los propios Estados Unidos, asi como en los paises hermanos de Colombia, Bolivia, Brasil, Costa Rica, El Salvador, Argentina, Santo Domingo y Peru".

"Las misiones del Ejercito, las Fuerzas Aereas y Navales de los Estados Unidos, a la par que completan su entrenamiento castrense, de hecho constituyen otro de los medios de que se sirve el Pentagono para penetrar y conformar ideologicamente, segun sus intereses de dominio hemisferico, a la oficialidad y clases de los ejercitos titeres de America Latina. Ultimamente, los "boinas verdes", especializados en el crimen y la represion han asumido un papel directo de entrenamiento y direccion de las operaciones antiguerrilleras de la soldadesca mercenaria en nuestro continente. Todo ello se hace con cargo a los prodigos fondos que provienen de la ayuda militar de los Estados Unidos, cuyo monto, sobre todo despues del triunfo de la Revolucion Cubana, se ha incrementado en proporcion directa al auge de la lucha de liberacion nacional en America Latina".

"Las Conferencias Interamericanas de Ejercitos, las reuniones de los Jefes de las Fuerzas Aereas, Navales y Ministros del Interior, promueven la coordinacion de la politica militar intervencionista del imperialismo en todo el continente. En el curso de ella se intercambian experiencias sobre la represion de los movimientos de liberacion y la lucha antiguerrillera, sobre el desarrollo de los planes de espionaje y penetracion yanquis asi como sistematizacion en los metodos de instruccion militar. Se hace patente, en todas las actividades de seguridad hemisferica del imperialismo, la direccion y el predominio de los organos de inteligencia norteamericanos, el FBI y la CIA. Al amparo de tratados bilaterales secretos, se centraliza la informacion, se coordinan las actividades policiacas, se entrena a cuadros castrenses latinoamericanos en las tecnicas de represion de manifestaciones y otras actividades de protesta de las masas".

"Como parte de la accion contrarrevolucionaria que el imperialismo realiza por medio de los ejercitos titeres del continente, se ha creado la llamada Accion Civica Militar, dedicada a realizar un trabajo de espionaje y de politica confusionista y soborno entre las masas, principalmente en el campo".

"Con el proposito de preparar condiciones optimas para la lucha antiguerrillera y contrarrevolucionaria a nivel continental, las conferencias de gorilas latinoamericanos han desarrollado, bajo el asesoramiento y direccion paternales del Pentagono, operaciones de entrenamiento con fuerzas mixtas. Entre ellas sobresalen las llamadas "Fraternidad", "Ayacucho", "America", "Halcon a la Vista", "Nicaroa" y "Unitas".

"La totalidad de las operaciones y actividades militares del imperialismo yanqui en America Latina se encuentran respaldadas seudojuridicamente por un numero considerable de tratados bilaterales y multilaterales".

"Los privilegios a las misiones militares de los Estados Unidos y el sometimiento de la casta militar nacional a los representantes del Pentagono caracterizan dichos pactos y convenios; El Acta de Chapultepec, suscrita en 1945, conduce a la firma del Tratado de Rio para la Defensa Interamericana, de proyecciones militares mucho mas peligrosas para la soberania e integridad de las naciones hispanoamericanas, y la creacion de la Organizacion de Estados Americanos. El Tratado de Seguridad Interna, que virtualmente sanciona la intervencion de los Estados Unidos y sus marionetas en caso de guerra civil en cualquiera de los Estados firmantes; el Tratado de la Organizacion de Estados Centraamericanos (ODECA), suscrito en 1951, y su brazo militar, el Consejo de Defensa Centroamericano (CONDECA), completan la estructura seudolegal multilateral del imperialismo que respalda su intervencion y dominio a escala continental y regional".

"A ello es menester añadir los innumerables pactos bilaterales secretos firmados al margen de la OEA".

Para los pueblos latinoamericanos solo queda, pues, una alternativa: o capitular frente al imperialismo y su violencia organizada y sistemática o resistir y luchar".

"En consecuencia, la Primera Conferencia de la Organización Latinoamericana de Solidaridad, reunida en La Habana,

"DECLARA:

- 1) Que el imperialismo norteamericano ha formulado una estrategia global de unificación de los aparatos militares y policíacos para la represión de las luchas populares en América Latina, uno de cuyos elementos es el vasto dispositivo de bases aeronavales, que constituye además una violación manifiesta de las soberanías nacionales".
- 2) Que la OEA es el Ministerio de Colonias de que se vale el imperialismo yanqui para sancionar seudolegalmente sus intervenciones y las actividades político-militares inherentes a su estrategia continental.
- 3) Que no debemos subestimar la posibilidad de que el imperialismo norteamericano pueda contar en determinado momento con el apoyo de las fuerzas militares de otras potencias imperialistas que aun tienen colonias en nuestros continentes".
- 4) Que el entrenamiento de cuadros castrenses latinoamericanos en la lucha antiguerrillera es parte del vasto plan represivo del imperialismo a nivel hemisférico, para tratar de contener y neutralizar el auge de la lucha de liberación nacional, de la cual las guerrillas latinoamericanas son su vanguardia y su más alto exponente.
- 5) Que la Fuerza Interamericana de Paz, que culminaría, según los designios del imperialismo yanqui, el proceso de otanización de la OEA, constituye un intento más de Estados Unidos por internacionalizar la guerra contra los movimientos populares de América Latina, sometiendo a las fuerzas armadas latinoamericanas al mando directo del Pentágono.

"PROCLAMA:

"Que, por consiguiente, al complejo andamiaje de penetración, intervención, subversión, ocupación y hegemonía político-militar de Estados Unidos en América Latina, que obedece a una estrategia de alcance continental, los pueblos latinoamericanos deben oponer una estrategia común revolucionaria, fundamentada en un profundo sentido de la solidaridad, dirigida a la toma del poder mediante la lucha armada".

La Habana, Cuba, Primer Territorio Libre
de América.

AQUI, LOS VERSOS

No hizo falta la dicha sino el pan,
estuvo allí el amor, pero no los carbones:
había hombre, frente, ojos, valor
para la más acribillada gesta
y caían las manos como espigas cortadas
sin que se conociera la derrota,
esto es, había poder de hombre y de alma,
pero no había fusiles
y ahora la pregunta
después de tanto olvido
qué hacer? qué hacer? qué hacer?

Respondame, callados,
ebrios de aquel silencio, soñadores
de aquella falsa paz y falso sueño,
qué hacer con solo colera de las cejas?
con solo puños, poesía, pájaros,
razón, dolor, qué hacer con las palomas:
qué hacer con la pureza y con la ira
si delante de ti se te desgrana
el racimo del mundo
y ya la muerte
ocupa
la mesa,
el techo,
la plaza,
el teatro,
la casa vecina,
y b lindada se acerca desde Albacete y Soria,
por costa y paramo, por ciudad y río,
calle por calle,
y llega,
y no hay sino la piel para pelearle,
no hay sino las banderas y los puños
y el triste honor ensangrentado
con los pies rotos,
entre polvo y piedra,
por el duro camino catalán
bajo las balas últimas
caminando
ay! hermanos valientes, al destierro!

Pablo Neruda

....hemos llegado a la ultima pagina : Ud. ya termino de leer esta nueva revista...o a lo mejor no la leyo..... SI felizmente ocurrio lo primero, nos gustaria conocer su opinion y/o contar con su colaboracion (le recordamos: B.P.1825 -1000-Bru-xelles - Belgique).SI lamentablemente ocurrio lo se-gundo podria al menos colaborar con la SOLIDARIDAD para obtener la libertad de presos o "desaparecidos" latinoamericanos? y Ud. camarada que leyo "Estudios" podria tambien colaborar con la so-lidaridad? SI!!.. he aqui algunos casos:

Que podria Ud. hacer por ARIEL MANCILLA, constructor civil, so-cialista, "desaparecido", aunque todos sabemos que esta encerra-do en las mazmorras de Pinochet? ...y tambien por MARIA CECILIA LABRIN, asistente social, "desaparecida" en las carceles de la dictadura chilena?.....

.....Y al otro lado de los andes, tambien hay hombres, mujeres, jovenes, que estan siendo torturados, apresados, perseguidos por la dictadura gorila de Videla. Basta solo recordar un nombre : HUGO CIFARDINI, historiador y profesor universitario, preso hoy en Bahia Blanca, Argentina.

.....Puede Ud. hacer algo por ellos, por obtener su libertad? a lo mejor ud.piensa que lo que podria hacer no es muy efectivo, pero...porqué no probar? PROBEMOS, Ud. y nosotros.

EL COMITE DE REDACCION.